

# 羽ばたけ!羽島っ子 1月号

いちき串木野市立羽島小学校  
 公式ブログ好評配信中 <http://hashima.synapse-blog.jp/hashimasyo>



デジタル教科書を使った学習

## 進化と退化

校長 西村 喜一

3.14159265358979323846…。5年生の円周率の学習を見た時、小学生の頃、教科書の1ページにぎっしりと書かれた円周率を、ひたすら覚えたことを思い出しました。使う機会はないでしょうが、今でも20桁までは忘れていません。そう言えば、以前は、人の家の電話番号もよく覚えていたものです。固定電話の番号は、市外局番以外が6桁か7桁です。この数は、人間が瞬時に覚えることができる桁数で、マジカルナンバーと呼ばれているそうです。今では、携帯電話が普及し、覚える必要はなくなりました。そのためか、最近数字などいろいろなことが、あまり覚えられなくなってきたような気がします。これは、退化?なのでしょうか。いや加齢か…。

ちょうど1年前、1人1台端末(タブレット)が導入されました。私の記憶が確かなら、学校にパソコンが導入されたのは、今から30年ほど前だったような気がします。あの頃は、Windowsもあまり普及しておらず、パソコンも大きくて動かせませんでした。それが今では、どこにでも持ち運べて、すぐに撮影したり動画を見たりできます。この1年で、この端末をいろいろな場面で活用してきました。一番よく使っているのは検索です。ホームページを調べたり画像を見つけたりしています。これまで検索のために、人々は様々な工夫をしてきました。例えば、辞書やカタログでは、50音順に並べたり索引で調べたりできるようにしました。他にも、文書を種類別にファイルに綴じ、背表紙にタイトルを記入し、文書ごとにタグをつけ、見つけやすくしています。若い頃、先輩から効率的なファイルの仕方を教えてもらったものです。このように、涙ぐましい努力をしてきましたが、コンピュータはファイル名や本文の中のキーワードで、瞬時に検索することができます。他にも、作文の下書きでワープロソフトを使ったり、意見を出し合うときにホワイトボードのような機能を使ったりすることもあります。また、表を作成するソフトを使うこともあります。みんなのパソコンで、一つの表やホワイトボードを共同編集できる機能があり、とても便利です。自動で保存もされ、後で振り返ることもできます。このように多くの活用がなされてきた1人1台タブレットですが、その取組はまだ始まったばかりで、活用方法は無限です。



表のソフトを使った学習



ホワイトボードを使った学習

ただ、ちょっと心配な点も感じました。それは、端末に頼りすぎていることがあるということです。例えば、ある言葉や漢字が分からない時、子供たちがすぐに端末を使って調べます。辞書を使うことはあまり見られなくなりました。調べて分かれば、それが辞書だろうが端末だろうがどちらでも良いのかも知れませんが…。確かに、すぐ調べられるのは便利ですし時間短縮にもなります。でも、覚えるという点では、大丈夫かなと心配になります。1人1台端末の導入は、教育方法の進化であることは間違いありません。ただ、これによって、今までの重要な学習方法(繰り返しの計算練習や漢字練習など)が退化しないようにしなければならぬと思います。現代は、ものすごいスピードで進化しています。以前は、十年ひと昔と言われていましたが、今では、日々新しい技術がどんどん出てきます。そんな世の中ですが、地道にコツコツやることも忘れず大切にしていきたいです。

6年生の国語の教科書に「メディアと人間社会」と言う説明文があります。筆者は、テレビでおなじみの池上彰さんです。その中で「私たちは、何を求めているのかを意識しながら、メディアと付き合うことが重要である」と言っています。タブレットは、あくまでも学習の道具です。メディアに支配されるのではなく、メディアを他の学習用具のように上手に使えるようにしなければなりません。ちなみに、進化の対義語は、一般的には退化ですが、退化もまた進化であるということが言えるようです。例えば人間のしっぽが退化したのは、人間が進化したからだという事です。そう考えれば、効率化のために様々なことを省くことは退化ではなく進化だということでしょう。「進まざる者は必ず退き、退かざる者は必ず進む」福沢諭吉の言葉です。つまり進化の対義語は停滞で、「現状維持(停滞)は、後退の始まり」ということです。これからも、停滞しないように、子供たちと一緒に進化していきたいです。

大変遅くなりましたが、新年おめでとうございます。本年もよろしくお願いいたします。

## 3学期も元気にスタートしました。

3学期が始まりました。寒い中でしたが、1月11日の始業式の日には子供たちは元気に登校し、気持ちよくスタートすることができました。始業式では、各学年の代表が新年の目標を発表しました。「かけ算を頑張りたい!」「本をたくさん読む!」「運動をがんばる!」など、それぞれの学年に応じた目標を発表することができました。新型コロナウイルス感染症拡大の動向も気になりますが、学校では「元気と健康、安全」を第一に考え、引き続き対応を図っていきます。御家庭でも、3学期も子供たちの健康管理や安全管理をどうぞよろしくお願いいたします。



1月11日始業式(新年の目標発表)



~新年の決意を力強く述べた各学年の子供たちです。みんなの前で立派に発表できました。~

## ビブリオバトル大会 ~銀メダルに輝きました。~

12月27日、いちきアクアホールにて開催されたビブリオバトル(知的書評合戦)大会に、5年生の〇〇〇〇さんが、小学生の部で出場しました。この大会は、出場者が自分のお勧めの本を紹介し、聞いていた人たちが一番読みたくなった本に投票して、得票数を競う大会です。〇〇さんは、「モモ」という本を紹介し、見事銀メダルに輝きました。おめでとうございます。



## 門松作りと鬼火焚きに 参加しました。

昨年12月末、高齢者クラブの方々に門松を作っていただきました。子供たちも大きな竹や大量の砂を運びました。立派な門松が完成しました。

そして、年が明け、16日に、地域の方々と一緒に5・6年生の年男男女も参加し鬼火焚きが実施されました。皆さんと一緒に1年のよいスタートを切ることができました。



## 学校行事及びPTA行事などの中止や延期について~御迷惑をおかけしています。~

1月末に計画されていたPTA資源ゴミ回収や愛校作業、チャレンジ教室、1・2年生の昔遊びなど、新型コロナウイルス感染症の拡大防止の観点から、様々な行事を延期、または中止としました。その中には、地域の方々に協力をお願いしていたものや参加を楽しみにしていたものもあったかと思ひます。学校としては、子供たちの健康第一に考え、これからも引き続き新型コロナウイルス感染予防に努めて参ります。保護者、地域の皆さまの御理解、御協力をどうぞよろしくお願いいたします。

## 2・3月行事



- |                |                     |
|----------------|---------------------|
| 1日(火) 新一年生体験入学 | 3月 2日(水) 授業参観・学級PTA |
| 9日(水) 保幼小連絡会   | 3月 4日(金) お別れ遠足      |
| 12日(土) 土曜授業    | 6年生を送る会             |
|                | 3月24日(木) 卒業式        |
|                | 3月25日(金) 修了式        |



※ 新型コロナウイルス感染症拡大の状況しだいでは、行事の中止、延期または内容変更等になる場合があります。御理解の程、よろしくお願いいたします。